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Gente de América tiene 
el mejor papá de todos

Y la mejor hija de todas… una hija 
adulta, fuerte, consolidada, con 
una vida plena de éxitos, una hija 

verdaderamente empoderada. Revista 
Gente de América es esa hija, creada por 
Roxana Ribera Rivero, hija de don Osvaldo 
Ribera Diez, el mejor papá de todos. 

Hoy decidimos prepararnos y recordar 
las razones de por qué papá es el mejor 
de todos. Se sentirá Ud. relacionado 
con muchas de estas razones porque su 
progenitor ha sido y va a ser su superhéroe 
toda la vida. Muchos creemos que los 
superhéroes no existen, pero los buenos 
papás son aquellos que hacen hasta lo 
extraordinario por sus hijos y este día se 
celebra a todos esos papás que han dado 
todo por sus hijos. 
Tanto así es la figura del padre que hasta 
Jesucristo tuvo un padre terrenal, San 
José, el hombre que le enseñó a trabajar 
con las manos y se ocupó de cuidarlo y 
acompañarlo. El hombre digno que aceptó 
ser el padre del hijo de Dios en la tierra, 
y por quién hoy también se instauró esta 
fecha.
Las razones de por qué los papás son lo 
mejor, pueden ser muchas, pero aquí le 
dejamos las más importantes según un 
sondeo de opinión a través de las redes, 
le pueden servir de inspiración para que 
después de leer este listado se tome un 
tiempo para agradecerle a ese ser tan 
especial.
• Mi papá es el mejor de todos por qué 
con su ejemplo, me ha enseñado a ser una 
persona trabajadora.
• Mi papá me inculcó los principales 
valores para ser una persona íntegra y 
puntal en mi comunidad. Su ejemplo fue 
mi mejor escuela.
• Porque nadie juega conmigo como él, 
aun cuando llega cansado de trabajar.
• Me ha enseñado a luchar por mis sueños, 

luchar por mis creencias, tradiciones, 
valores y por mi futuro.
• Mi papá es el mejor porque me ha hecho 
la persona que soy, me ha enseñado a ser 
una persona fuerte y a enfrentar todos los 
problemas que se presenten en el camino.
• Siempre está para mí, nunca me 
abandona ni en mis momentos más 
difíciles.
• Porqué es la persona más valiente y 
honesta que conozco.
• Es el único que puede sonreír para 
sus hijos, aunque el mundo se esté 
desmoronando.
• Fue el que me enseñó a andar en 
bicicleta, para después enseñarme a 
manejar un vehículo de cuatro ruedas y 
darme los mejores consejos al volante.
• Por siempre estar ahí en mis caídas para 
levantarme.
 A todos los papás les deseamos ¡Feliz Día 
del Padre!
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Hoy, desde Gente de América, 
tenemos la gran suerte de en-
trevistar al Lic. Carlos Alberto 

Terrazas Cortez, presidente de Terra-
cor Inversiones, importante empresa 
de desarrollo inmobiliario y bienes 
raíces. Administrador de Empresas, 
ingeniero de sistemas y empresario 

destacado con amplia experiencia en 
el sector de la construcción y creación 
de proyectos de vivienda.
El destacado profesional, amigo y 
colaborador de este medio de co-
municación expone que su misión es 
transformar la tierra en un mejor lugar 
para vivir, por ello construye hogares; 

Al emprender no existe 

un camino claro para 

llegar al objetivo y 

éste debe acuñarse 

de acuerdo con las 

circunstancias, él 

empresario fue sagaz 

ante las oportunidades 

y hoy disfruta de su 

éxito junto a su familia

Terracor en sus Terracor en sus 

25 Aniversario25 Aniversario
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así es que transforma la naturaleza en 
un hogar, para poder usar y disfrutar. 
Este pensamiento se ha convertido en 
su filosofía de vida que día a día trans-
mite a sus hijos, familia y allegados, 
para que orienten sus acciones hacia 
esa meta.
“Mi proyecto es hacer todo más bo-
nito, único y más grande, para dife-
renciarlo de otros proyectos”, indica 
con certeza de que va por la senda 
correcta.

FORMACIÓN
El licenciado Carlos Terrazas realizó 
sus primeros años como universitario 
en Brasil, cursando en la Universidad 
Federal de Marañón, la carrera de 
Ingeniería de Sistemas y en el país, 
Administrador de Empresas, en la 
Universidad Privada de Santa Cruz 
(UPSA). Luego se dedicó a la cons-
trucción y creación de proyectos de 
vivienda.

CÓMO NACE TERRACOR
El licenciado Terrazas siempre fue 
un joven muy inquieto y activo, que 
le gustaba buscarle un propósito a 
la vida, y encontró su pasión en este 
rubro, que se convirtió en un negocio 
exitoso, que lo ha colmado de satis-
facciones. 
“Se dio la oportunidad, porque mi 
abuelo tenía tierras, que no eran mías 
y tampoco de mi madre, pero tuve 
la posibilidad de comprárselas a mi 
abuelo y fue así que empecé; como 
todo emprendedor encontré en ello 
algo que me gustaba y así fue que 
nace este empresario”, cuenta.
Creó una empresa de reconocido 
prestigio a escala nacional, donde 
es el único propietario, Terracor es de 
Carlos Terrazas y familia.
También es parte de una empresa 
familiar, que la conforman sus her-
manos y su madre. La matriarca es la 
propietaria y los hijos son socios, esa 

Lic. Carlos Alberto Terrazas junto 
a su esposa Erika Balcazar, su 
hijo Jose Carlos su Sra. Madre 
Nancy Cortez, sus hijas Andrea y 
Carla Terrazas Balcazar.
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empresa es Cortez Urbanizaciones. 
“Tenemos charlas cada mes para 
analizar los temas de las ventas, pero 
sobre todo transmito mi experiencia 
de tantos años en este negocio, 
transmito mis conocimientos a la 
nueva gente que está empezando en 
este negocio”, dice el especialista en 
bienes raíces.
Las dos hijas del Lic. Terrazas trabajan 
junto a él, una de ellas es Gerente de 
Administración y Finanzas y la otra, 
es Gerente de Cartera de la empre-
sa; también cuentan con una jefa 
de Recursos Humanos y una jefa de 
ventas. “En la empresa existe un 60% 
de mujeres y un 40% de hombres 
desempeñándose en diversas áreas”, 
explica.

PRIMERO LA FAMILIA 
Extraordinariamente se le llena la boca 
de dulces mensajes y su corazón deja 
salir las mejores palabras al hablar de 

su madre Nancy Cortez, su padre, sus 
hijos y sus nietos: “La madre es un 
ser maravilloso, es un ser que no tiene 
precio. Indudablemente la madre se 
lleva todos los premios. Mi madre me 
crio muy bien, con ‘chicote’ cuando 
hacía falta y, otras veces me corregía 
con cariño y hablando, nos educó con 
ejemplo y a su estilo, pero siempre fue 
una amiga, está cerca de mí en todo 
momento, en ella confió plenamente. 
Ella es mi madre, su amor no tiene 
precio, para mi es todo en mi vida. 
Los recuerdos que tengo de mi pa-
dre, es que era un hombre bueno 
don Alberto Terrazas Durán, era muy 
querido, muy altruista, era médico y 
le gustaba curar gratis, nada material 
lo movía, lo único que le interesaba 
era dejarnos una profesión y la pre-
paración para ser personas de bien. 
Un hombre correcto que nos dejó ese 
ejemplo.
Mis hijos me dan una emoción tan 

Lic. Terrazas trabajan junto a su 
esposa Erika Balcazar, e hijas 
Andre y Carla Terrazas.
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grande que se llama alegría de solo 
verlos y tenerlos cerca. Compartir sus 
progresos me motiva a seguir luchan-
do por días mejores. Los nietos nos 
hacen ‘babear’ por tenerlos, jugar con 
ellos es lo más hermoso del universo.
A mis hijos les he dado calidad de 
tiempo de verdad, el tiempo que he 
estado junto con ellos los he tratado 
de disfrutar al máximo.
Cuando viajo me gusta hacerlo con 
toda la familia, si pudiera llevar a las 
mascotas las llevaba. Me gusta viajar 
con mis padres, con mis hijos y mis 
nietos, lo hacemos tres o cuatro ve-
ces al año”.

RETOS DE LA PANDEMIA
El Licenciado se refiere a la crisis sa-
nitaria que viene azotando al mundo 
desde hace dos años: “Primero afec-
tó en la parte psicológica, temimos ver 
el final del mundo al saber que mucha 
gente fallecía, no sabíamos cómo en-
frentar una pandemia.
Anímicamente afectó mucho a todas 
las personas, me incluyo yo, y creo 
que hemos cambiado un poco des-

pués de esta experiencia. Entonces 
eso se transforma en problema para 
las economías de las empresas y 
claro me di cuenta de que el manejo 
de una empresa no puede ni debe 
recaer en una sola persona, si no 
debe recaer en muchas cabezas, 
para que se pueda afrontar todo tipo 
de adversidades”. 
Este panorama movió el piso del em-
presario autosuficiente que no delega-
ba funciones y le gustaba manejarlo 
todo solo, por ello es un hombre de 
éxito. “Pero un éxito limitado a mi per-
sona, a lo que yo puedo hacer, a lo 
que alcanza mi mano y entonces me 
di cuenta que si quería llegar más allá, 
lo que tenía que hacer era confiar en 
otras personas, que pueden hacer lo 
mismo que yo y puedan extender los 
brazos a todo el mundo, para crecer 
y trascender”.

CASAS QUE SON HOGARES
El empresario se refiere a que hay que 
trabajar en sus proyectos y velar por 
sus logros trazándose objetivos, por 
ello construye hogares.

Urbanización Lagunas del 
Urubo

DE AMÉRICA12



Indica que le gusta construir en 
ambos estilos, casas horizontales y 
verticales, con diferentes esquemas, 
para ello tiene diseños de viviendas 
económicas, de mediano precio y de 
precios más elevados, para todos los 
gustos y posibilidades. Destacan los 
acabados de primera calidad, con 
amplios terrenos y en las proximida-
des del área urbana, donde se permi-
ten mascotas y realizar adecuaciones 
según cada familia.
También construye edificios de depar-
tamentos cerca de la ciudad, pero no 
permiten tener mascotas y tampoco 
se puede ampliar la vivienda; se tiene 
un nivel de vida más limitado en el 
sentido que es más barato vivir en 
un departamento que en una casa, 
se tiene otras obligaciones como las 
expensas, se acostumbra a vivir con 
otra gente alrededor; ambos tipos de 
residencia tienen su lado positivo y 
negativo.
“En los empresarios hay mucha 
unidad, nos reunimos para poder 
avanzar y analizar las cosas malas que 
tenemos y profundizar en aquellas 

cosas buenas que podemos hacer 
para lograr un mejor futuro, creo que 
todos estamos en ello y ese es el ca-
mino correcto, ponernos un objetivo 
y aportar con un grano de arena para 
ayudarnos”, así se refiere a la cita de 
reactivación económica del sector.
A esta Cumbre de Reactivación Eco-
nómica invitó la Federación de Empre-
sarios de la Industria y el Comercio, 
a todos los empresarios del país de 
todos los niveles, a todas las cámaras 
y los representantes de algún movi-
miento económico. Todos participaron 
y se hablaron de los problemas del 
financiamiento, de la burocracia, de 
las limitaciones, de las exportaciones, 
y el Gobierno central hizo un análisis 
de la situación y propuso cosas nove-
dosas para inyectarle más dinamismo 
a la economía con el aporte de todos 
los que estén dispuestos a sacrificar 
algo por el bien del grupo y del país.
Así también, el licenciado expone 
que los empresarios jóvenes vienen 
con muchas ideas y aplaude a la 
nueva generación, porque vienen 
con nuevos negocios, y los alienta a 

Urbanización Jardines del 
Trapiche
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seguir emprendiendo en todo tiempo 
dentro del ámbito que dominan y se 
han preparado.

LOGROS
“Como empresario mi mayor logro 
es haber construido una empresa 
solvente y manejable, con liquidez 
estable que me permite realizar mis 
sueños al haberlos alcanzado con 
trabajo y perseverancia, también me 
permite desarrollar cualquier proyecto 
que me gustaría hacer. Creo que ese 
es mi mayor logro, haber obtenido 
todos los objetivos planificados y dar 
trabajo a muchas personas, porque 
evidentemente el que no hace em-
presa no da trabajo a nadie, solo 
trabaja para sí mismo, entonces es 
loable esta labor, porque el trabajo de 
los empresarios no es fácil”, indica el 
apreciado profesional.

En lo personal, el objetivo principal del 
licenciado es el bienestar de su fami-
lia, y a este importante reto considera 
su mayor logro.
“Me visualizo con los años, ya mayor 
y con más experiencia, Dios quiera 
con más sabiduría. La felicidad es 
una emoción temporal que va y viene 
y que mientras más podamos estar 
dentro de esa emoción creo que es lo 
que nos lleva a estar cómodo y satis-
fecho con nuestra personalidad, pien-
so que todas las personas luchamos 
por tener esos estados emocionales 
de felicidad, pero la felicidad más 
profunda es tener salud”, reafirma.

EL LEGADO
Como el ser humano humilde y senci-
llo que es, principales características 
de su personalidad, a pesar de contar 
con recursos materiales, se considera 

Condominio Cerrado
Kerana I & II
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una persona común, lleno de amigos, 
y que aspira a tener la aprobación de 
la gente que quiere.
Afirma que su legado es dejar el buen 
ejemplo de un hombre honesto y tra-
bajador. “Si Dios no me dio ninguna 
genialidad para dejarle al mundo algo 
especial, me conformo con que me 
dio inteligencia para compartirla con 
mis seres queridos, porque soy un 
hombre de fe”.
“Tengo otros sueños que alimentan 

mis nuevos desafíos, por ejemplo, 
internacionalizar esta empresa, hacer 
proyectos en otros países, estamos 
queriendo dar ese paso, no solo ha-
cer cosas en Santa Cruz, sino también 
en todo el país y en otros países, te-
nemos oficinas en La Paz, pronto ten-
dremos un desarrollo en esa ciudad, 
también en Estados Unidos, quizás 
en el Paraguay, por ello, estamos ana-
lizando nuevas inversiones”, destaca 
el empresario visionario. 

Tengo otros sueños que alimen-
tan mis nuevos desafíos, por 
ejemplo, internacionalizar esta 
empresa, hacer proyectos en 
otros países, estamos queriendo 
dar ese paso, no solo hacer co-
sas en Santa Cruz, sino también 
en todo el país y en otros países.
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EMPRESARIA 
Y AMA SER MADRE

Zully Giovanna 
Bustos de 
Gonzales 
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Las madres emprendedoras son el 
ejemplo más vigoroso de esfuer-
zo y superación en la sociedad 

actual. Aunque hay avances en mate-
ria de igualdad, todavía existe mucho 
camino por recorrer.
Si ya la mujer como promedio lo tiene 
un poco más difícil que el hombre 
en el ámbito laboral, una mujer que 
también sea madre lo tendrá todavía 
más complicado. Por eso, su valentía, 
perseverancia y capacidad de lideraz-
go son dignos de resaltar.
Ella es Zully Giovanna Bustos Soliz, 
maquilladora profesional y experta 
en belleza. Que mantiene su norte 
u horizonte de vida sin alterarlo ni un 
segundo: “Mi visión es mantener a mi 
familia unida y que mis hijos lleguen 
a ser profesionales y que puedan 

Sra. Zully Bustos y sus hijos 
Giorgio Leandro, Sebastián, 
Lucas y Mathews Gonzales 

Bustos. 
¡Feliz día para ti mujer 

y madre ejemplar que 

entregas cada día tu vida 

por tus seres amados! 

Zully Bustos dedica su 

amor y su tiempo a sus 

cuatro retoños varones y a 

su esposo
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El sr. Giorgio Gonzales 
Cuéllar y la sra. Zully Bustos 
y sus hijos Giorgio Leandro, 

Sebastián, Lucas y Mathews 
Gonzales Bustos.

realizarse como personas de bien”, 
enfatiza al hablar de su descendencia.
Claramente, sus razones de vivir se 
llaman Giorgio Leandro, Sebastián, 
Lucas y Mathews Gonzales Bustos. 
Ellos nacieron en el hogar que formó 
con Giorgio Gonzales Cuéllar, son el 
resultado del amor.
Zully asegura que su familia es lo más 
importante para ella, siempre lo fue. 
Por ello, reafirma que la misión de 
su vida es la de ser mamá. Ser una 
guía para sus hijos, ayudarlos a ser 
independientes, transmitirles amor, 
respeto y valores, ya que estas cosas 
son importantes para llegar a sus 
metas. Aunque sus cuatro hijos son 
grandes, son el mejor regalo que Dios 
le dio. Es una mamá de solo varones, 
y los educa para la vida. Está muy or-
gullosa de los hombres en los cuales 
se convirtieron. 
Se dice que las mujeres ocupan 
papeles por debajo de los hombres, 
hasta la voz femenina no se alcanza 
a escuchar igual que la del género 
opuesto, sin embargo, esta mujer 
rompió moldes, ella sobresale y está 
al nivel de su esposo y tiene en sus 
manos la responsabilidad de criar 
hombres buenos y justos, que real-
mente puedan valorar a las mujeres, 
las escuchen y les den el lugar que se 
merecen. Eso hizo y sigue haciendo 
Zully con sus hijos. La enseñanza es 
permanente, tras cada situación.
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Se declara una eterna 
aprendiz en esta vida y 

asegura que le encanta 
disfrutar de sus seres amados 

y sus amigos.

EMPRENDEDORA
Asegura que su visión como empren-
dedora es seguir capacitándome 
y adquirir más conocimientos en el 
rubro de la belleza para poder dar un 
buen servicio con calidad y calidez 
humana.
Se declara una eterna aprendiz en 
esta vida y asegura que le encanta 
disfrutar de sus seres amados y sus 
amigos. Recrearse cada día le ha 
dado la madurez para equilibrar un 
poco más las cosas y de estructurar 
la escala de valores, porque siempre 
tienen que estar los principios por 
delante de todo y esa es la mejor 
manera de abrirse paso en la vida.   
Convertirse en emprendedora es 
un reto muy difícil, para que la idea 
tenga grandes resultados se requiere 
un enorme esfuerzo, disciplina y de-
dicación y todo esto va acompañado 
con el apoyo de la familia, Zully tiene 
el gran apoyo de su esposo y de sus 
cuatro hijos, que son la gran inspira-
ción y motivo para hacerla sentir una 
persona capaz de lograr las cosas 
que se proponga.
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Que el mundo es de 
hombres y mujeres, por lo 
tanto, en la medida que no 
tengan las mujeres iguales 
derechos y condiciones 
para tomar decisiones, no 
se logrará una sociedad 
equilibrada y más feliz

El rol de las mujeres en la actividad 
empresarial es un pilar fundamental 
del presente y del futuro. No hay duda 
que la palabra mujer es sinónimo de 
líder, colaboración, compromiso, de-
terminación y fortaleza.
Esta ejemplar mamá y empresaria 
destaca que las mujeres tienen ca-
pacidades que las diferencian, para 
ver el mundo desde la perspectiva 
femenina y que estas características 
les generan un valor como empresa-
rias. Que el mundo es de hombres 
y mujeres, por lo tanto, en la medida 
que no tengan las mujeres iguales de-
rechos y condiciones para tomar de-
cisiones, no se logrará una sociedad 
equilibrada y más feliz. En ello trabaja, 
para que sus hijos tengan esa misma 
visión del género femenino.
Para la emprendedora Zully de Gonza-
les, el talento y la disciplina son claves 
para el éxito empresarial.
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SIGUE SUS SUEÑOS
Finalmente, brindó un mensaje para 
todos y recordó que no nos olvide-
mos que nacimos para ser felices, 
entonces no tenemos que conformar-
nos con menos. “A todas las mujeres 
que cumplen el rol de ser madres y 
esposa quiero decirles que, si so-
mos capaces de sacar una familia 
adelante, también somos capaces 
de realizar nuestras metas y desafíos, 
solo tenemos que trabajar en ello y se 
logrará”.
Zully trabaja duro, para cosechar más 
allá lo sembrado y vivir feliz esparcien-
do amor día a día, pensando siempre 
en que la cosecha será buena.
Gente de América quiere celebrar a 
las madres y mujeres innovadoras, a 
las empresarias que hoy en día dirigen 
negocios bolivianos.
Las mujeres tienen una capacidad 
especial para lograr un efecto multi-
plicador, su principal habilidad radica 
en llevar a cabo transformaciones 
positivas para ellas, su familia, su 
entorno y su sociedad. Feliz día de 
la madre a esta mujer ejemplar que 
le pone el hombro al país desde las 
cuatro paredes de su hogar, criando 
y educando a cuatro varones de bien.

Zully trabaja duro, para 
cosechar más allá lo 
sembrado y vivir feliz 
esparciendo amor día a día, 
pensando siempre en que la 
cosecha será buena.
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GARY 
ANTONIO 

RODRÍGUEZ 
ÁLVAREZ
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Destacado profesional con una vi-
sión empresarial cuya principal 
misión tiene que ver con promo-

ver el desarrollo del país.

1. FORMACIÓN
Bachiller del Colegio Alemán (Santa 
Cruz, Bolivia). Licenciado en Economía 
por la Universidad Autónoma “Gabriel 
René Moreno” (UAGRM, Santa Cruz, 
Bolivia), donde luego obtuvo la Es-
pecialidad y la Maestría en Comercio 
Internacional. Licenciado en Teología 
por la Universidad Nuestro Pacto Inter-

nacional (UNPI, Florida, EEUU). Diplo-
mado en Liderazgo por la Universidad 
Militar “Mcal. Bernardino Bilbao Rioja” 
(La Paz, Bolivia). Fue separado como
Anciano y ungido Pastor en el Centro 
Cristiano Evangélico Casa de Oración.
Hijo de Héctor Rodríguez Rodríguez 
y Emma Álvarez Centellas -gracias a 
Dios, ambos vivos- está casado con 
Jannet Dalia Velasco Medina (Econo-
mista y Pastora), con quien tiene dos 
hijos: Christian Alexis (Administrador 
de Empresas, MBA) y Miguel Ángel 

“Vivir la vida de tal 
forma que cuando ya 

no esté en este mundo, 
quienes me recuerden 

puedan decir de mí, 
que fui un fiel seguidor 

de Jesucristo”
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(egresado de Ingeniería de Sistemas) 
recientemente casado con Mariana El-
vira Sandóval Osorio (a punto de egre-
sar como Ingeniera Comercial).

2. TRAYECTORIA
Desde 1996 se desempeña como 
Gerente General del Instituto Boliviano 
de Comercio Exterior (IBCE), habiendo 
hecho carrera en la institución a partir 
de 1987 cuando ingresó por Concurso 
de Méritos, ocupando sucesivamente 
los cargos de Jefe del Departamento 

de Promoción, Jefe del Departamento 
Técnico y Gerente Técnico.
 Asesor Oficial en las Delegaciones gu-
bernamentales de Bolivia para nego-
ciaciones comerciales internacionales, 
durante casi 20 años (hasta 2005).
“Visitante Internacional” invitado por el 
Departamento de Estado de los Esta-
dos Unidos de América (2003).
Productor de la película “Historias de 
migrantes bolivianos exitosos en la agri-
cultura cruceña” y Director del libro del 
mismo nombre (IBCE/PNUD, 2010).

Coautor del libro “Bolivia en el contex-
to de la integración latinoamericana: 
Visión del sector exportador cruceño” 
(IBCE/CADEX, 1993).
Coautor del opúsculo “Globalizacion 
de la economía: Bolivia hacia el libre 
comercio”, juntamente con el Lic. To-
mislav Kuljis Füchtner (FULIDED, 1995).
Autor del libro “Apertura económica y 
exportaciones en Bolivia: El papel del 
Estado (1980-2003)” (IBCE/SECO, 
2004).
Co-redactor del “Informe sobre el es-
tado de la integración 2004” (Instituto 
Internacional de Integración – Convenio 
Andrés Bello, 2005).

Autor del libro “Buscando la Verdad - 
Reflexiones sobre economía y la vida 
a la luz de la Palabra de Dios” (2017).
Coautor del libro “Modelo de Desarrollo 
Cruceño: Factores y valores que expli-
can su éxito” (IBCE/SEGH-SC, 2021).
Docente de Postgrado en la Universi-
dad NUR (1997-2001) y la Unidad de 
Postgrado de la FCAEF/UAGRM (2005-
2007), Asesor, Evaluador y Tribunal de 
Tesis.

Miembro del Consejo Asesor de la Fa-
cultad de Ciencias Empresariales de la 
Universidad Privada de Santa Cruz de 
la Sierra - UPSA (2014-2016).
Conferencista e instructor en semina-
rios a nivel nacional e internacional, en 
los campos del comercio exterior e in-
tegración.

Distinciones: “Economista del Año 
2002” (Colegio de Economistas de 
Santa Cruz); “Medalla al Mérito Munici-
pal - Categoría Profesional” (Concejo 
Municipal de Santa Cruz de la Sierra, 
2007); “Economista Boliviano 2016” 
(Colegio Nacional de Economistas de 
Bolivia); Galardón al Ejecutivo del Año 
2018 (Revista “Gente de América”); 
“La Santa Cruz al Mérito Profesional - 
2021” (Federación de Profesionales 
de Santa Cruz). Columnista quincenal 
del periódico “La Razón” (2007-2013) 
y Columnista semanal de “EL DEBER” 
– DIARIO MAYOR (2012 a la fecha).

Lic. Gary Rodriguez y su esposa Jannet Dalia Velasco Medina
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En cuanto a los hijos, mi con-
sejo es que obedezcan a sus 
padres, así no los entiendan, 
porque la obediencia trae ben-
dición.

Izq. a Der.: Jannet Velasco, Miguel Angel Rodríguez con su 
esposa Mariana Elvira Sandóval y Gary Rodríguez.

3. VISIÓN
“Vivir la vida de tal forma que cuando 
ya no esté en este mundo, quienes me 
recuerden puedan decir de mí, que fui 
un fiel seguidor de Jesucristo”

4. MISIÓN
“Amar a Dios por sobre todas las co-
sas, como Él me amó desde antes de 
la fundación del mundo; amar sin me-
dida, como Cristo Jesús me amó des-
de la cruz; amar a mi prójimo, como a 

mí mismo, con la ayuda de su Santo 
Espíritu; porque, solo el amor de Dios 
puede cambiar la vida de las personas, 
para bien” 

5. COMO HOMBRE PROFESIONAL, PADRE 
DE FAMILIA Y HOMBRE DE FE, ¿CUÁL ES 
SU MENSAJE A LOS PADRES Y NUEVAS 
GENERACIONES?
Los hijos son un regalo de Dios, por 
tanto, si Él nos los da, como padres 
tenemos la responsabilidad de velar 

por ellos instruyéndoles con princi-
pios y valores cristianos desde niños, 
de tal manera que esa semilla dé fru-
to y, aunque sean viejos, no dejen de 
hacer el bien. Los padres debemos 
ser consecuentes, no solo debemos 
decir, sino también, debemos hacer, 
pues un buen ejemplo vale más que 
mil consejos. Asimismo, debemos pre-
ocuparnos por su educación, su profe-
sionalización y su bienestar, como algo 
preciado en nuestras manos.
En cuanto a los hijos, mi consejo es 
que obedezcan a sus padres, así no 
los entiendan, porque la obediencia 
trae bendición; el entorno, el placer, 
la diversión pueden ser subyugantes, 
pero la familia, el sacrificarse en el es-
tudio y cuidarse del mal, no tiene pre-
cio. El tiempo es todo lo que tenemos, 
nuestro futuro dependerá de qué ha-
gamos con él: si invertimos bien, co-
secharemos mejor.
Para concluir, para padres e hijos, es-
tas palabras del sabio Salomón: “El fin 
de todo el discurso oído es este: Teme 
a Dios, y guarda sus mandamientos; 
porque esto es el todo del hombre. 
Porque Dios traerá toda obra a juicio, 
juntamente con toda cosa encubierta, 
sea buena o sea mala” (Eclesiastés 
12:13-14). 
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GALARDÓN GENTE 
DE AMÉRICA A LA 
ORGANIZACIÓN 

LIDER DE LAS 
AMÉRICAS 2023

El 11 de diciembre de 1946, la co-
munidad mundial proclamó una 
nueva ética dedicada a la pro-

tección y al cuidado de la infancia, al 
establecer UNICEF, organización des-
tinada a responder a las necesidades 
de millones de niños y niñas despla-
zados y refugiados que carecían de 
vivienda, alimentos y combustible al 
terminar la Segunda Guerra Mundial. 
En los siguientes 15 años, UNICEF 
pasó de ser un fondo de emergencia, 
a un organismo de desarrollo dedica-
do a la lucha contra el hambre y la en-
fermedad, y a defender los derechos 
de la infancia en todo el mundo.

Creada por las 

Naciones Unidas 

en 1946, el Fondo 

Internacional de las 

Naciones Unidas para 

la Infancia (UNICEF) 

promueve los derechos 

de niños, niñas y 

adolescentes en 190 

países y territorios. Está 

en Bolivia desde 1950

75 AÑOS QUE PROTEGE Y 
PROMUEVE LOS DERECHOS DE LA 

INFANCIA, NIÑEZ Y ADOLESCENCIA 
EN EL MUNDO
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UNICEF TRABAJA POR UN MUNDO MÁS 
EQUITATIVO LUCHANDO POR LOS DERE-
CHOS DE QUIENES SON SU FUTURO: LOS 
NIÑOS
La organización cree firmemente que 
todos los niños tienen derecho a so-
brevivir, prosperar y lograr todo su 
potencial en beneficio de un mundo 
mejor. Y para que todos los niños, ni-
ñas y adolescentes tengan acceso 
equitativo, se debe trabajar en pro de 
la justicia, la igualdad de género y la 
participación para escuchar y dar a 
conocer sus preocupaciones.
El primer paso hacia el acceso iguali-

tario consiste en comprender la situa-
ción global de los niños, que UNICEF 
describe anualmente en su Estado 
Mundial de la Infancia.
El 11 de diciembre de 2021, UNICEF 
cumplió 75 años de trabajo incesante 
por los niños, niñas y adolescentes, 
cuyas vidas y futuro están en peligro 
por conflictos, crisis, pobreza, des-
igualdad y discriminación. UNICEF 
está en los lugares del mundo más 
difíciles para llevar ayuda de salva-
mento y apoyo a largo plazo.
De las cenizas de la guerra en la dé-
cada de 1940, a la crisis de refugia-
dos y migrantes que marca la agenda 
global hoy en día, UNICEF ha protegi-
do y abogado constantemente por los 
niños, niñas y adolescentes en riesgo 
y necesitados. Setenta y cinco años 
después, la organización continúa tra-
bajando para que todos ellos tengan 
una oportunidad justa… 

UNICEF EN BOLIVIA
La entidad tiene presencia en Bolivia 
desde el año 1950 con el objetivo de 
asegurar el cumplimiento de los dere-
chos de la niñez y adolescencia, pro-
moviendo su desarrollo, asegurando 
su protección legal y su participación 
en la sociedad. Estos mismos propó-
sitos se extienden a las mujeres y los 
pueblos indígenas.  
UNICEF trabaja en el marco de pro-
gramas de cooperación quinquenal, 
consensuados y firmados con el Go-
bierno de Bolivia. Para su ejecución 
se une a las instituciones del Estado, 
organizaciones no gubernamentales, 
organizaciones de la sociedad civil, 
sector privado y la participación de los 
mismos niños, niñas y adolescentes.
En 1974 presentó un primer proyecto 
sobre educación indígena que se de-
sarrolló en el departamento de Chu-
quisaca por varios años. Desde 1977 
hasta 1988, UNICEF, junto a otras 
organizaciones, donó las vacunas 
contra la polio, el sarampión, la fiebre 
amarilla, y en 2006, contra la rubeola. 
Actualmente, continúa dando asisten-
cia técnica en información, comunica-
ción social y movilización.

La entidad tiene presencia en 
Bolivia desde el año 1950 con 
el objetivo de asegurar el cum-
plimiento de los derechos de la 
niñez y adolescencia, promovien-
do su desarrollo,
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Desde 1985, UNICEF sostiene la im-
plementación integrada de proyectos 
de agua, saneamiento e higiene. En 
el transcurso de 15 años se instala-
ron sistemas de agua y saneamiento 
en poblaciones con menos de dos 
mil habitantes en 60 municipios de la 
zona andina, Amazonía y Chaco.
En 1989, se impulsó la conformación 
del Primer Comité de Cooperación 
Interagencial del Programa Ampliado 
de Inmunización (PAI), realizando las 
primeras campañas nacionales de 
movilización por la vacunación.
UNICEF contribuyó al programa de 
educación intercultural bilingüe Yuyay 

Jap’ina, que surgió desde las comuni-
dades del norte de Potosí en 1992. Un 
ampliado de mujeres de la Federación 
Sindical Única de Trabadores Campe-
sinos del Norte Potosí demandó su al-
fabetización en quechua y aimara, de-
pendiendo de la región, como primera 
lengua para aprender a leer y escribir.
UNICEF contribuyó al Ministerio de 
Educación desde 1994 en el marco 
de la entonces Reforma Educativa. 
También asistió a la Reforma con ac-
ciones para promover la calidad de 
la educación, evitar la exclusión, el 
abandono de la escuela y los bajos 
logros en la enseñanza, e incentivó la 

participación de los padres de familia 
en la comunidad educativa.
A partir de 1997 apoyó el proceso de 
aseguramiento del binomio madre-ni-
ño en Bolivia en sus tres momentos: 
en 1996 con la creación del Segu-
ro Nacional de Maternidad y Niñez 
(SNMN); entre 1997 y 2002, y como 
parte de la “Estrategia Boliviana de 
Reducción de la Pobreza (EBRP)”, en 
la implementación del Seguro Básico 
de Salud (SBS), y en noviembre de 
2002, con la creación del Seguro Uni-
versal Materno Infantil (SUMI).
En1998, la entonces Corte Nacional 
Electoral junto a UNICEF e institucio-

ISABEL (NACIDA CON
MICROCEFALIA Y PARÁLISIS
CEREBRAL) Y SU MADRE
SENTADAS AFUERA DE SU CASA
EN LAS AFUERAS DE ORURO,
BOLIVIA.
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nes comprometidas con la defensa 
de los derechos de la niñez promo-
vieron que en el  “Código del Niño, 
Niña y Adolescente”, promulgada 
como Ley No. 2026, el 27 de octubre 
de 1999, se reconociera el derecho 
de los niños, niñas y adolescentes bo-
livianos a: un nombre propio e indivi-
dual, a llevar dos apellidos, el de su 
padre y de su madre, a gozar de una 
nacionalidad, a conocer a sus padres 
biológicos y a estar informado de sus 
antecedentes familiares.

En 2005, junto a los movimientos so-
ciales de todo el país, UNICEF pro-
movió el Pacto por la Vacunación. En 
el 2006 abogó por la movilización de 
36 mil niños, niñas y adolescentes de 
todo el país, que participaron en la 

construcción de propuestas para ser 
reconocidos como sujetos de dere-
cho, en el proceso de la Constituyen-
te. Con este propósito, se crearon el 
Comité Nacional de Niños, Niñas y 
Adolescentes y la Plataforma Boliviana 
por la Niñez y Adolescencia.

Desde 2009, junto al Ministerio de Me-
dio Ambiente y Agua, UNICEF viene 
impulsando el desarrollo de activida-
des de información y movilización so-
cial de niños y niñas para celebrar en 
Bolivia el Día Mundial de Lavado de 
Manos cada 15 de octubre. Desde el 
6 de mayo del mismo año, UNICEF 
trabaja con el poder legislativo, (Cá-
maras de Senadores y Diputados), y 
contribuye al trabajo de la Red Parla-
mentaria por la Niñez y Adolescencia 

de Bolivia. Periodo hasta el 2012 en 
donde apoyó a la conformación y el 
equipamiento de las Unidades de Nu-
trición Integral (UNIs) en todos los de-
partamentos del país, para el manejo 
del desnutrido agudo y severo.

En 2010, UNICEF y la Defensoría 
del Pueblo definieron un plan de tra-
bajo para asegurar el derecho a la 
participación de niños, niñas y ado-
lescentes, desarrollando un estudio 
sociométrico de percepción de los 
niños, niñas y adolescentes bolivia-
nos sobre su situación de bienestar 
y expectativas de vida, y elaborando 
materiales sobre la voz de las niñas, 
niños y adolescentes.
El 12 de abril de 2011 se formalizó el 
compromiso por la niñez y la adoles-
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cencia de Bolivia entre la Cámara de 
Senadores y el Fondo de las Nacio-
nes Unidas para la Infancia – UNICEF.
Se promueve la elaboración del nue-
vo Código Niña, Niño y Adolescente 
ley 548, que finalmente se aprueba en 
junio de 2014.

En 2015, UNICEF trabajó de cerca 
con el Ministerio de Justicia y Trans-
parencia Institucional para priorizar 
la primera infancia con campañas 
como “1000 primeros días de vida sí 
importan”. De este modo, se propu-
so la Ley de Primera Infancia que se 
encuentra en fase de aprobación de 
la Asamblea Legislativa Plurinacional.

UNA LABOR INCESANTE
En los últimos años, UNICEF ha im-
pulsado acciones por el medio am-
biente y la prevención de los efectos 
del cambio climático,  como la con-
formación de un Consejo de Adoles-
centes por la Madre Tierra, en 2019.
Actualmente, se encuentra vigente 
el Programa de País 2018 – 2022, 
cuyo objetivo es apoyar al Gobierno 
en la reducción de las brechas de 
desigualdad —especialmente en los 
pueblos indígenas— y consiga que 
los niños y adolescentes constituyan 
un elemento fundamental de cara al 
desarrollo sostenible del país.
Todavía queda mucho camino por 
recorrer para que la niñez y adoles-
cencia en Bolivia llegue a tener el ple-
no ejercicio de sus derechos, pero el 
compromiso asumido hace 75 años 
persiste.

PROGRAMAS Y DESAFÍOS

1. Todos los niños sobreviven y pros-
peran
El primer componente del Programa 
de País 2018 - 2022 entre UNICEF y el 
Estado boliviano es: Todos los niños 
sobreviven y prosperan y está centra-
do en garantizar el desarrollo integral 
del niño en la primera infancia para 
todos los niños de Bolivia.

2.  Todos los niños aprenden
El segundo componente del Progra-
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ma de País 2018 – 2022 entre UNICEF 
y el Estado boliviano es: Todos los ni-
ños aprenden. Este tiene el objetivo 
de apoyar al Gobierno en su labor de 
garantizar que los niños y adolescen-
tes tengan la oportunidad de mejo-
rar sus resultados de aprendizaje y 
completar la enseñanza secundaria 
en entornos de aprendizaje flexibles, 
seguros e innovadores.  

3. Todos los niños están protegidos 
contra la violencia
El tercer componente del Programa 
de País 2018 – 2022 entre UNICEF y el 
Estado boliviano es: Todos los niños 
están protegidos contra la violencia y 
la explotación, que se centra en re-
forzar un entorno protector en el que 
los niños y las niñas vivan ajenos a la 

violencia, la explotación y la separa-
ción innecesaria de su familia y co-
munidad. Un entorno donde puedan 
reintegrarse en la sociedad, donde 
quienes lo necesiten tengan acceso 
a un cuidado alternativo y donde las 
leyes, servicios, comportamientos y 
prácticas minimicen la vulnerabilidad 
de los niños, reduzcan los factores de 
riesgo y fortalezcan su capacidad de 
adaptación, también en situaciones 
de emergencia.  

4. Todos los niños disfrutan de las 
mismas oportunidades
El cuarto componente del Programa 
de País 2018 – 2022 entre UNICEF y el 
Estado boliviano es: Todos los niños 
disfrutan de las mismas oportunida-
des en la vida.
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ING. EDSON 
VARGAS 

TORRICO
GERENTE GENERAL 

RIGMASTER SRL

GALARDÓN A 
LA CALIDAD DE 

SERVICIO
 2023

DE AMÉRICA36



Es director del comité de RSE de AMCHAM, director a.i. 
de la CBHE, presidente del comité de intercambio rotario 
de amistad, del Rotary Club Amboró. Ingeniero Industrial, 

graduado de la Universidad Gabriel René Moreno, en 2005.

El Ingeniero Edson Vargas Torrico 
trabaja en el sector petrolero, con 
más de 15 años de experiencia 

en proyectos de construcción de 
caminos, planchadas, estaciones 
de compresión, tanques de 
almacenamiento, obras civiles, 
montajes de plantas de gas y ahora 
en el sector de transporte petrolero con 
la especialidad de DTM de equipos de 
perforación. 

Es gerente general RIGMASTER 
Servicio de transporte e izaje petrolero 
e industrial, desde donde apuesta 
por el desarrollo el país, ampliando 
mercados y realizando inversiones para 
la reactivación económica de Bolivia.

EXPERIENCIA PROFESIONAL
El Ing. Vargas reconoce que su primera 
escuela fue la empresa Concretec, 
“entré hacer prácticas industriales, 
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tengo hermosos recuerdos y amigos 
hasta el día de hoy. En esa época 
entré, antes de egresar, en 2004 y, 
estuve hasta el 2006. 

Logramos hacer un trabajo interesante 
con la certificación de la empresa 
que recibió la certificación ISO 9001 
en todos sus procesos y el sello de 
calidad IBNORCA a dos productos 
estrellas que son vigueta pretensada 
y el hormigón pre-mezclado, por ello, 
digo que fue un buen tiempo”, expresa.

Luego pasó a Bolinter, donde un 
amigo de la universidad (Ing. Javier 
Zurita)  lo invitó a formar parte de esta 
compañía y la incorporación debía ser 
inmediata. Ingresó para hacer sistema 
integrado de gestión, actividad en la 
que se estaba desempeñando, hubo 
una emergencia en Los Monos, así 
se llama el lugar, problemas con unos 
ductos; y ese se convirtió en su primer 
trabajo en el área petrolera, donde se 
quedó por 10 años, hasta 2016.

Esa experiencia fue muy amplia, lo 
llevó a recorrer diferentes campos 
petroleros en todo Bolivia, estuvo 
en Bulo Bulo, Cochabamba; en las 
plantas de San Alberto, Gran Chaco y 
San Antonio, del sur del país; además, 
de la refinería Gualberto Villarroel, 
Estación Oconi, Estacion Villamontes. 
“Recorrí todo ciclo del rubro petrolero 
en construcciones, caminos, 
ductos, gasoductos, oleoductos, 
construcción de tanques, estaciones 
de compresión, refinería y terminé una 
batería de compresión en Bulo Bulo. 
Hice carrera desde muy abajo, estuve 
en campo mucho tiempo, también en 
la ciudad y subí peldaño a peldaño. 
En mi primer trabajo, en Villamontes, 
me mandaron a sacar fotocopias y yo 
era feliz, no había ningún problema. 
Empecé así y fui ganando confianza, 
hasta que terminé como gerente del 
proyecto y luego, acabó ese ciclo de 
mi vida profesional”, recuerda con una 
sonrisa de agradecimiento por todo lo 
vivido.
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UNA NUEVA ETAPA
Posteriormente, el Ing. Vargas cambió 
de residencia, voló hasta Estados 
Unidos, radicó en New York y Houston, 
desde allá hizo contactos, a través de 
amigos en común, con los dueños 
de la empresa, Gregory Biddle y Sra. 
Milagros Rey, a quienes agradece 
profundamente haber confiado en 
su persona y poner en sus manos el 
futuro de su patrimonio y conducir esta 
maravillosa empresa. Fruto del acuerdo 
retorna a Bolivia y se incorpora a la 
familia RIGMASTER, donde lleva  poco 
más de 7 años.

Al principio no fue fácil emprender, 
Rigmaster se instaló en la avenida 
Cristo Redentor, en el km 9, en un 
predio alquilado muy pequeño. 
Sin embargo, ganas y voluntad de 
crecer no faltaban, sumado a ello la 
capacidad y el profesionalismo del 
principal ejecutivo, el Ing. Vargas y 
de los socios, así la empresa fue 
creciendo. “Teníamos gente con 
mucha experiencia, muy capaz y de 
un rubro donde yo no conocía mucho, 
respecto al movimiento de equipos de 
perforación”, apunta. 

Actualmente, RIGMASTER brinda 
servicios al rubro petrolero, cañero y 
cooperativas como la CRE, plantas de 
cemento, plantade Urea&Amoniaco. 
Otorga servicios a empresas 
exigentes, son proveedores del 
Ingenio Azucarero Guabirá, de YPFB 
Corporación y de Andina. “Tenemos 
contactos y calificamos con Total, 
Repsol y Petrobras, así que puedo 
decir que la empresa ha llegado a un 
nivel esperado por los socios. Este 
grupo empresarial es parte de una 
corporación que en Perú se llama 
BIDDLE INC; y hace unos tres años, 
está en Guyana como nueva sucursal.
La Corporación BIDDLE tiene unos 
lineamientos muy específicos y unos 
estándares que hemos sabido llevarlos 
adelante, una de las cosas más 
importantes es mantener un estatus de 
alto rendimiento, calidad del servicio y 
mantener una flota especializada que 
esté bien mantenida. En RIGMASTER, 
en estos casi ocho años, hemos ido 
de menos a más, el 2017 adquirieron 
los propietarios este terreno (Km 19, 
doble vía a Camiri, Parque industrial 
La Guardia), y de a poco fuimos 
construyendo todo lo que hay, lo 
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El rubro que más crédito 
les da y por el que más los 

conocen es el movimiento de 
los equipos de perforación. 

RIGMASTER desarma un 
equipo, transporta y lo deja 
listo para perforar, a eso le 

llaman DTM, D- desmontaje, 
T-transporte, M-montaje.

hicimos propio y es nuestro activo 
más valioso, porque lo supervisamos 
y ejecutamos. Las nuevas oficinas se 
inauguraron el 7 de marzo de este 
año”, remarca Vargas Torrico.

PROYECTOS
El empresario está pensando en el 
futuro, si bien es cierto, que el paro de 
los 21 días de 2019 y posteriormente, la 
pandemia, paralizaron las actividades 
y ocasionó muchos traumas en las 
industrias y empresas, RIGMASTER 
logró arrancar de nuevo, con sus 
pocos contratos, salió a flote y continúa 
hacia adelante.
“Cuando se creó RIGMSTRER el 2014, 
la corporación se llamaba CORPESA 
y no se pudo abrir sucursal porque 
alguien ya había escrito el nombre en 
Bolivia, entonces el directorio decidió 
cambiar el nombre de la corporación 
a BIDDLE INC. y con ello, podía 
hacer sucursales, sin embargo, el 
directorio decidió mantener el nombre 
de RIGMASTER, porque ya venía 
haciendo trabajos importantes y se 
venía consolidando la marca. En 
realidad, el 2019 abrimos BIDDLE 
INC sucursal Bolivia, para hacer obras 

civiles y otras actividades, pero, por la 
pandemia, tuvimos que cerrarla”. 

El rubro que más crédito les da y por el 
que más los conocen es el movimiento 
de los equipos de perforación. 
RIGMASTER desarma un equipo, 
transporta y lo deja listo para perforar, 
a eso le llaman DTM, D- desmontaje, 
T-transporte, M-montaje. Si bien es 
cierto que hay poca perforación en 
Bolivia, no deja de ser una actividad 
vital para el rubro y para el desarrollo 
del país.
Otro rubro, es el transporte industrial, 
servicio que realizan a todas las 
empresas; también tienen alquiler 
de las maquinarias de izaje, grúas 
especialmente para hacer montaje 
de plantas, mantenimiento y paros de 
planta.

“Ahora tenemos grúas trabajando 
en Planta Margarita, distintas plantas 
de YPFB Andina,  El Mutún, hemos 
tenido en Bulo Bulo, en la planta de 
Urea&Amoniaco, hemos estado en la 
planta de cemento de Potosí y de Oruro; 
en los principales proyectos que tiene 
Bolivia. También hacemos transporte 
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internacional, tenemos permiso para ir 
a Chile, Perú y Argentina, lo hacemos 
en proyectos especiales y estamos 
enfocados en consolidar lo que es el 
rubro de los equipos de perforación, 
sin dejar de lado las otras actividades”.

VISIÓN
“La visión de esta empresa es ser la 
mejor empresa de servicios brindado 
calidad y seguridad en todas las 
operaciones, continuar creciendo, 
consolidarse y ampliar el rubro de 
servicio, si bien nosotros hacemos 
por el momento logística, transporte 
e izaje especializado, tenemos una 
misión con el tema de construcción 
inicialmente, para hacer trabajo de 
metalmecánica y luego ampliarse a 
obras civiles. La corporación tiene 
una visión para hacer otros tipos de 
servicios especializados en el rubro 
petrolero como Hot Tapping, Centros 
de distribución, transporte en cisternas, 
es un futuro con muchos proyectos 
que tenemos en cartera  apostando 
en el desarrollo de Bolivia”.

MISIÓN
 
“Somos una empresa de servicios 
integrados de logistica, transporte e 
izajes para los sectores petroleros, 
mineros, energéticos y diversas 
actividades económicas en Bolivia. 
Nosotros estamos dedicados a 
llevar adelante los proyectos que 
los clientes tienen en mente, somos 
un brazo operativo, para lograr los 
trabajos, por ejemplo: de los equipos 
de perforación, no somos los dueños, 
pero sí, los trasladamos y los dejamos 
en el lugar para que se realice el trabajo 
y, dentro de la cadena de producción 
ese trabajo es muy importante. Ese 
trabajo da inicio a la perforación que 
es un hito importante en cualquier parte 
del mundo y nosotros estamos ahí, por 
ello, cuidamos mucho la calidad y la 
seguridad de los trabajos. 

Los clientes con los que trabajamos 
entienden perfectamente y nosotros 
también que tenemos plazos que 
cumplir, requisitos que tenemos que si 

o si consumar, entonces nuestro rubro 
es muy particular y es muy exigente, 
los tiempos son fatales e ineludibles, 
los requisitos son muy especiales, 
muy rigurosos y nosotros estamos 
consciente de ello y por eso nos 
dedicamos a este trabajo con mucha 
dedicación y profesionalismo”. Es por 
ello que quisiera  hacer una mención y 
agradecimiento muy especial a todo el 
equipo de trabajo de RIGMASTER tanto 
administrativo como operativo, los que 
día a día se comprometen en llevar 
adelante los proyectos con mucho 
sacrificio, entrega y profesionalismo.

DE CERCA

El Ing. Edson Vargas tiene dos hijos, 
su primogénita Kayra Julianne , tiene 
cuatro años y el pequeño Sebastián 
Franco, solo tres. Asimismo, afirma 
que su esposa es su fortaleza y ancla 
en la rutina absorbente del trabajo. La 
dama se llama Rosalía Cabrera Bustos, 
ella trabaja más de una década en 
la corporación Yanbal, y así sortean 
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el tiempo para atender el hogar y 
los niños. Ambos están labrando el 
futuro de su familia con esfuerzo y 
dedicación.

“Evidentemente, el trabajo que 
realizamos, tanto ella en su empresa, 
como yo, en la mía, es por apoyar la 
economía nacional, somos bolivianos. 
Al menos yo tengo claro, lo que 
hacemos tiene un aporte, vengo 
de una universidad pública y tengo 
un compromiso con la sociedad, 
entonces, a mí me llama mucho el 
hacer las cosas útiles y a veces soy 
muy desprendido, sin perseguir ningún 
beneficio personal, en ese sentido, 
soy parte y miembro activo de una 
organización que se llama Rotary Club 
Amboró, organización dentro de la 
que realizamos múltiples actividades, 
somos líderes voluntarios, nosotros 
donamos nuestro tiempo y talento 
para hacer posible proyectos de alto 
impacto que cambian y salvan vidas. 
Las actividades donde he estado y la 

gente que me ha tocado en el camino, 
desde mucho tiempo atrás, conoce 
que siempre hay la voluntad de ayudar 
a las personas”, afirma este caballero 
en toda la extensión de la palabra.

El Ing. Vargas afirma que trabaja desde 
pequeño, siempre ayudó a su padre 
Eliodoro Vargas (+) don Papi como 
todos lo conocían y a su señora madre, 
Roxana Torrico, con la que cuenta cada 
día y en todo momento. Ambos desde 
pequeño inculcaron el valor del trabajo 
honesto, digno y la solidaridad que son 
pilares fundamentales con los cuales 
se desenvuelve día a día.  Su padre 
falleció el 28 de enero de este año y el 
galardón va dedicado para su señor 
padre con mucho cariño indicó.

Tiene siete hermanos, uno mayor que 
él Alexander y seis hermanas menores 
Carmiña, Mariela, Maria Fernanda, 
Tania Lorena, Alison y Maria Alexandra 
a los cuales quiere mucho y les marca 
el camino a seguir.

“La vida nos enseñó que para 
lograr algo hay que hacerlo con 
mucho esfuerzo, con mucho cariño 
y dedicación; la formación que me 
dieron mis papás está enfocada 
en eso, ser muy solidarios, lo que 
hacemos con mucho cariño y con 
amor. Eso trato de transmitir a la gente 
que trabaja conmigo; a veces soy muy 
estricto cuando veo algo que no están 
haciendo bien, les digo tienen que 
hacerlo como debe de ser, al margen 
que nadie los vea o no estemos en 
un lugar donde los fiscales nos estén 
mirando, tenemos que hacer las 
cosas bien, eso es un estilo de vida, 
es algo que se lo van a llevar para 
siempre estén aquí o en otro lado, uno 
debería hacer siempre lo correcto, o al 
menos lo mejor que pueda hacer; no 
podremos solucionarlo todo, pero por 
lo menos, en el ámbito donde a uno 
le toca estar y hasta donde le alcance 
las manos”, concluye este profesional, 
digno de las páginas de GENTE DE 
AMÉRICA. 
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Primero habla de su activismo por 
el deporte sobre dos ruedas, de 
la labor solidaria que desarrolla 

y luego dice que es artista, pero es 
por este rol, por que el que es más 
conocida.

“Soy artista decorativa, USAID me 
nombró ‘Mujer Líder de Bolivia’ 
hace unos 12 años, la Embajada 
Americana me invitó a Washington 
y allá conocí a artistas, empresarios, 
micro empresarios. Estuve quince 
días en esa ciudad, expuse como 
empecé, porque importo un producto, 
la masa de porcelana fría, que es con 
lo que trabajamos, moldeamos y 
modelamos, o sea, hacemos arte con 
las manos”, explica sobre esa faceta 
de su vida.

Actualmente es representante y 
distribuidora de la masa de porcelana 
fría FOX, y es la helping artist (guía de 
la marca) para toda Bolivia.

Su estudio taller se llama Claudia 
Mogrovejo y es un espacio conocido 
en todo el país, con casi 25 años 
en la escena del arte. Al ser artista 
decorativa, hace decoración de 
interiores, pinta también cuadros, con 
muchas técnicas, hace la técnica del 
Bauer, también Jacobian y la pintura 
rusa. También hace velas decorativas, 
modelado en porcelana fría y le gusta 
muchísimo la pintura Country.

Este oficio le ha permitido viajar a 
muchos países del mundo, como 
Chile, Paraguay, Venezuela y Ecuador, 
a raíz de invitaciones de las damas 

CLAUDIA CLAUDIA 
MOGROVEJO MOGROVEJO 

VILLEGASVILLEGAS
ARTISTA PLÁSTICA ARTISTA PLÁSTICA 

Y ACTIVISTA DEL Y ACTIVISTA DEL 
CICLISMOCICLISMO

Estudió Marketing y Publicidad, es artista 
decorativa y activista del deporte sobre 

dos ruedas desde hace una década. 
Ciclista apasionada, que viene remando 
desde hace años por alcanzar el sueño 

de circular por ciclovías
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diplomáticas, para capacitar a sus 
pares y a otras mujeres interesadas 
en el arte manual como ser: 
contracolado, mesas de ajedrez, 
mesas decorativas, craquelado y 
otras técnicas.
Antes de sumergirse por completo 
en el arte, Claudia trabajó durante 22 
años en Canal 7, Televisión Boliviana, 
ha estado en las mejores revistas, 
donde se destaca Agenda Femenina, 
programa con el que ganó premios 
a nivel internacional. Esa etapa fue 
el primer paso en su desarrollo 
profesional.

SU PASIÓN POR EL DEPORTE
Un rol de vida sana que la absorbe y 
le apasiona, por lo que se convirtió en 
activista por la conquista de tener vías 
adecuadas para realizar el ciclismo, 
como medio de transporte y como 
deporte competitivo.

“Con el nuevo alcalde de Porongo, 
que también le concierne lo que 
nos pasa a los que residimos en la 
zona del Urubó, nos ha prometido 
el diseño de un proyecto para hacer 
la ciclovía tan soñada, hay una gran 
colonia de personas que practican 
este deporte y se merecen una ruta 
acondicionada para tal finalidad”, 
indica con conocimiento de causa, 
porque esta es su lucha desde hace 
10 años.

Esta lucha a través de su plataforma 
del activismo no descansará hasta 
lograr una ciclovía, que les asegure 
las condiciones para desarrollar ese 
deporte aeróbico y así rodar con 
todas las medidas de seguridad.

CORAZÓN SOLIDARIO
Es presidenta de las Damas 
Voluntarias del Urubó, desde hace 
cuatro años. Entidad solidaria que 
recauda fondos para ayudar a los 
enfermos más necesitados, como los 
enfermos de cáncer que acuden al 
Instituto Oncológico del Oriente. 
A ella tocó el corazón una amiga 

que enfermó con cáncer, Claudia 
Nazer (+), la motivó a conocer las 
necesidades de los que reciben 
este diagnóstico, y Claudia armó 
rifas y eventos solidarios para reunir 
dinero para enfrentar el mal junto a su 
amiga, que, aunque no logró burlar a 
la muerte, dejó una semilla que caló 
hondo en su vida. Y desde entonces 
nada detiene a esta dama activa y 
solidaria.  
Así también, organizan actividades 
para apoyar a los habitantes de las 
comunidades más reprimidas, de la 
zona del Urubó. Ente las actividades, 
están las de recolección de frazadas 
en invierno y víveres en todas las 
épocas del año. Recientemente, 
están en la causa de recolectar libros 
para los niños de esas zonas.

“La ayuda que damos, en realidad 
es de corazón, porque ahora todo 
está en crisis con el tema de la 
pandemia. Muchas empresas han 
cerrado sus puertas, las personas 
se han quedado sin trabajo, también 
yo, como artista decorativa lo siento 
y puedo decir que mi rubro está 
parado. Para nosotros la época alta es 
fin de año y no sabemos qué vamos 
hacer, y en el mundo entero estamos 
iguales. Pero principalmente a mí, me 
mueve mucho la fe en Dios y confío 
que vendrán tiempos mejores y todo 
pasará”, expone.

ESPOSA Y MADRE

Habla de sus tres herederas con 
gran emoción, se llena la boca con 
cada logro de Valeria, Camila y Nicol 
Peñaloza Mogrovejo. Sus tres hijas 
coronaron su vida como mujer, la 
realizaron y la llenaron de dicha.

Valeria es cineasta y comunicadora 
audiovisual, Camila es ingeniera 
petrolera y Nicol está a pocos meses 
de egresar del colegio y ser bachiller. 

Ellas son el fruto de su sólido hogar 
conformado con su esposo, el 
abogado paceño Boris Peñaloza, con 
quien lleva 29 años de matrimonio.

“Dios me bendijo con esta maravillosa 
familia, mis tres hijas son mi fortaleza, 
junto al apoyo incondicional de mi 
esposo. 

En realidad, Valeria, es la fuerza; 
Camila, es la dulzura y Nicol, es el 
oxígeno; ellas son el motor de mi vida 
y por ellas estoy acá y la verdad que 
me siento muy dichosa, soy muy feliz 
y muy agradecida con Dios porque 
realmente el mejor regalo que Él me ha 
dado son mis hijas y mi familia toda. 
Porque después todo se consigue, el 
trabajo se consigue, pero una familia 
no la consigue cualquiera porque no 
es fácil”, cierra nuestra entrevistada.          

Valeria, Camila y Nicol Valeria, Camila y Nicol 
Peñaloza MogrovejoPeñaloza Mogrovejo
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LIC. JOSÉ 
SAÚL 

ORTIZ 
GUTIÉRREZ

GALARDÓN GENTE 
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2023
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Joven y exitoso profesional 
que se formó en la carrera de 
Administración de Empresas 

en la Universidad Privada de Santa 
Cruz de la Sierra en 1989. Obtuvo 
una Especialización en Consultoría 
de Gestión de Calidad en CAF – Fim 
Productividad, Caracas, Venezuela, 
en 1990 y cursó una Maestría en 
Administración de Empresas, en la 
Universidad Privada de Santa Cruz de 

la Sierra en 2005.  Con este currículo 
se adentró en el mundo laboral y 
se desempeñó en la administración 
y gerenciamiento de empresas en 
el rubro inmobiliario, construcción 
e industrial, con hasta más de 200 
personas a su cargo.
Trabajó también en la implementación 
de Sistemas de Planificación 
estratégica a varias organizaciones. 
En el área de la Gestión comercial, 

Treinta y tres años de vida profesional 
son la mejor carta de presentación, 

master en Administración de 
Empresas y exitoso Broker 

inmobiliario. Un ejecutivo a carta cabal 
con un nombre reconocido en el 

sector. 
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desarrolló e implementó estrategias 
en los rubros de pinturas, inversiones 
inmobiliarias, turismo y farmacéutica. 
En el sector de la Gestión de Calidad, 
desarrolló e implementó Sistemas de 
Calidad ISO 9001:2000. Así también, 
diversas consultorías en planificación 
estratégica, optimización de procesos, 
desarrollo organizacional, sistemas de 
costos, investigaciones de mercado 
y otras.
Actualmente, es Broker de la 
oficinaRE/MAX Norte Equipetrol. Antes 
de la pandemia fue Broker Owner de 
RE/MAX Norte Las Palmas y RE/MAX 
Norte Asunción.
Es director de consultoría en Optimiza 
Consulting y socio en Bosques 
Guembé, urbanización ecológica 
y empresa de inversión en bienes 
raíces.

LOGROS PROFESIONALES
“Tengo muchas satisfacciones en 
estos 33 años de vida profesional. 
Algunos son más especiales que 
otros: En 2018 tuve el reconocimiento 
de RE/MAX internacional durante la 
convención R4 en Las Vegas, al ser 
nombrado Broker del Año Global, 
premio entre más de 4.000 oficinas 
a nivel mundial y más de 110 países. 
La emoción fue indescriptible, pues 
este premio solo lo habían recibido 45 
lideres en toda la historia de RE/MAX. 
En ese año habíamos logrado que 
7 de nuestros agentes de RE/MAX 
Norte estén posicionado en el top 10 
de Bolivia”, indica.
En el año 2000, una exitosa campaña 
publicitaria que desarrollaba, cuando 
estaba trabajando en Monopol, 
con la top model Carla Morón bajo 
la producción de Miguel Chávez, 
logró un top of mind altísimo y un 
posicionamiento increíble. Inclusive el 
calendario de ese año fue destacado 
en una publicación del diario El Deber 
“El Siglario”.
El 2018 tuvo la oportunidad de hablar 
en nombre de más 100 graduados 
en un evento especial organizado 
por la UPSA, su alma mater, en el 
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“Tengo muchas satisfacciones en 
estos 33 años de vida profesional. 
Algunos son más especiales que 
otros

evento denominado “Los Primeros 
Graduados UPSA”.
Durante cinco años consecutivos fue 
reconocido como Broker del Año en 
RE/MAX Bolivia.
“Tuve la satisfacción que muchas de 
las organizaciones a las que asesoré 
con consultoría de procesos en temas 
de planificación estratégica, desarrollo 
organizacional y sistemas de gestión. 
Lograron optimizar sus procesos 
y elevar sus niveles de utilidades y 
ventas”, destaca el ejecutivo.

PROYECCIÓN
“Consolidar el Grupo RE/MAX Norte 
bajo un modelo de multi oficinas, 
desarrollando a los mejores agentes 
inmobiliarios de Bolivia y otros países 
latinoamericanos. La pasión por la 
gente y verlos conseguir sus metas 
y objetivos y contribuir a elevar su 
calidad de vida mediante herramientas 
y sistemas logrando altos niveles de 
productividad. 
Consolidar un Programa de Coaching 
de Alta Productividad para oficinas y 

agentes, con consultores que apoyen 
la gestión individual.
Tener un equipo de unos 200 agentes 
inmobiliarios”, indica el Lic. Ortiz, pleno 
de esperanzas y fe que conseguirá 
estás metas con trabajo y dedicación.

PASATIEMPO Y LA INSPIRACIÓN PARA 
DESARROLLAR ESA PASIÓN
Le encanta el arte, sobre todo 
la pintura, disfruta mucho de 
contemplarla, coleccionarla o 
hacer expresiones plásticas. “Si 
bien en el último periodo he dejado 
momentáneamente el seguir haciendo 
obras de arte. Pero la pasión sigue 
intacta y acumulándose y creo que 
en algún momento evolucionará con 
nuevas propuestas”, explica sobre su 
amor dormido interiormente. 
Generalmente la mayor producción de 
sus cuadros ha sido con la temática 
de desnudos, la cual no sabe si 
continuará o tendrá una metamorfosis 
a nuevos estados, solo el tiempo nos 
lo dirá, cuando veamos sus nuevas 
creaciones.

Creadores de RE/MAX Dave y 
Gail Liniger
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Afirma que le gusta mucho el 
POP y el minimalismo, se siente 
muy identificado, así como el arte 
conceptual, aunque en menor 
medida. “Me encanta llevar los 
colores al límite y hacerlos vibrar. Este 
es un trabajo muy planificado, no es 
la explosión de emociones impulsivas. 
Es un proceso muy racional”.

SU RELACIÓN CON SUS HIJOS Y SU 
MEJOR LEGADO
“Me llevo fantástico con ellos. 
Conjugar amistad, con un papel de 
educador, desarrollador, protector 
a veces parecería imposible, pero 
creo que lo estamos logrando. Con 
Ximena (Ximena Jiménez) mi esposa, 
tenemos muy claro el apoyarnos 
mutuamente en la tarea y seguir una 
línea previamente acordada y en la 
cual no nos contradigamos”. 
 Cree que el principal legado que 
se puede dejar a los hijos es un 
conscructo de valores, basado en 
el ejemplo, tales como el amor al 
trabajo, el respeto a las personas, el 
profesionalizarse, alejarse de los vicios 
y tentaciones, la lealtad y fidelidad, 
la honradez y la sinceridad todo el 
tiempo, la construcción de un capital 
relacional, apoyarlos en desarrollar 
sus competencias, lograr anhelos y 
sueños.
El Licenciado Saúl Ortiz, recibe el 
GALARDÓN GENTE DE AMÉRICA AL 
EJECUTIVO DEL AÑO, por esas y 
muchas otras cualidades.

¡Me encanta llevar los colores al 
límite y hacerlos vibrar!
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PUERTO BUSCH
Que se 
necesita?
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Puerto Busch es un puerto militar 
de Bolivia, situado en el extremo 
este del país, en la provincia 

Germán Busch del departamento 
de Santa Cruz. Toma el nombre del 
general Germán Busch, quien peleó 
en la Guerra del Chaco de Bolivia 
contra Paraguay. Se encuentra dentro 
del parque nacional Otuquis, creado el 
año 1997 mediante D.S. N.º 24762.1 
La mayor parte del terreno es 
pantanoso y está apenas poblado 
por nativos de las tribus Chiquitano y 
Ayoreo. Está en una zona estratégica 
para el acceso al Océano Atlántico a 
través del río Paraguay.
Puerto Busch está casi sin población, 
con la excepción de guardianes de 
la Armada de Bolivia. Actualmente 
está en proyecto de construcción 
su puerto, que será el más grande y 
moderno del país, y por el cual Bolivia 
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exportará los productos de la región 
oriental hacia el exterior, principalmente 
hierro (desde el yacimiento del Mutún) 
y soja.
Se puede acceder a Puerto Busch 
por una carretera de 140 km que la 
conecta con Puerto Suárez. Se planea 
construir también una línea de tren. 
La mayor diferencia de Puerto Busch 
con los otros puertos bolivianos 
(Puerto Suárez, Puerto Aguirre y 
Puerto Quijarro) es que Puerto Busch 
se encuentra directamente junto al río 
Paraguay, y su tráfico fluvial no está 
sujeto a interferir con otros países. 
Los barcos que salen de los otros 
puertos deben atravesar Brasil por el 
Canal Tamengo, para poder llegar al 
río Paraguay.

HIDROVÍA PARAGUAY – PARANÁ
LA ARTERIA INTEGRACIONISTA DE 
AMÉRICA DEL SUR
Es uno de los proyectos de mayor 
prioridad entre las instituciones 
relacionadas con la temática 
integracionista latinoamericana, 
la Hidrovía Paraguay-Parana, con 
sus 3.440 kilómetros de extensión 

desde Puerto Cáceres, Brasil hasta 
Puerto Nueva Palmira en Uruguay es 
el sistema hídrico que desde hace 
más de tres décadas está siendo 
reimpulsado por los gobiernos de 
Brasil, Bolivia, Paraguay, Argentina y 
Uruguay, como países integrantes 
de esta alternativa de flujo comercial 
que, entre otras virtudes, ofrece una 
salida soberana hacia los puertos más 
asentados en aguas del Atlántico, 
con un medio de transporte más 
eficiente amigable y de costos más 
competitivos. 

PROBLEMÁTICA ACTUAL
• En este momento, la carga que 
se produce en la zona de Santa 
Cruz, Beni y parte del departamento 
de Cochabamba, se transporta 
principalmente con camiones hacia 
puertos chilenos, como ser Arica, 
Iquique o Antofagasta. 
• La distancia de ese transporte 
es superior a los 1.100 kilómetros y 
con muchos obstáculos naturales, 
especialmente en época de lluvia. 
• Este transporte conlleva costos 
considerables.
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LA MEJOR FORMA PARA BAJAR LOS 
COSTOS DE TRANSPORTE ES UTILIZAR 
EL RÍO PARAGUAY, PARA LO CUAL SE 
NECESITA CONSTRUIR:
• Un puerto fluvial
El acceso desde Santa Cruz hasta el
puerto
• Carretera
• Ferrocarril
El sistema de transporte por el rio al
océano
• Flota de barcazas
Puerto de transferencia
• Paraguay
• Argentina
• Uruguay
1. La distancia sobre el Río Paraguay 
entre Puerto Suárez y el actual Puerto 
Busch es aprox. 250 km.
2. El navegar por el Canal Tamengo – 
Río Paraguay, sígnifica una pérdida de 
3 a 4 días de transporte hasta el
actual Puerto Busch.

QUE REFLEJA PUERTO BUSCH
PARA BOLIVIA
1.- Construir un puerto Multipropósito 
con acceso directo y soberano a la
Hidrovía paraguay-paraná.

• Garantizar una salida libre y directa al
Océano Atlántico por aguas
internacionales.
• Fortalecer el crecimiento económico 
através de futuras exportaciones e
importaciones.
• Competitividad
2.- Desarrollo económico
Reactivación economica a corto plazo

PLANIFICACIÓN PARA EL DESARROLLO 
DEL PUERTO BUSCH:
• Conexión Vial y Ferroviaria 
Motacusito - Mutún - Puerto Busch. 
• Proyección del tramo férreo de 
Puerto Suarez – Bulo Bulo (a Futuro)
• Terminal Portuaria en Puerto 
Busch. 
• Flota Fluvial (400 barcazas de 2.500 
ton y 35 empujadores).
• Terminal Portuaria en Nueva Palmira 
(más alternativas argentinas) 
• Flota de Buques alimentadores 
Nueva Palmira – Zona Delta. 
• Estación Flotante de Transferencia 
en Zona Delta (Eventualmente:
 puerto de aguas profundas).
• Transporte en Buque Capesize 
hasta los destinos en Oriente.
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JUEZ DEL TRABAJO Y 
SEGURIDAD SOCIAL

Dr. Julian 
Richard 
Vargas 
Vaca
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El jurista Julián Richard 
Vargas Vaca es cruceño, se 

formó en esta ciudad, fue 
docente universitario y está 
dedicado a la labor judicial 

desde hace más de dos 
décadas. 

Un profesional probo que se 
ha capacitado con diversos 
postgrados, diplomados, 

especial idades y maestr ías, 
actualmente cursa un doctorado. 
Explica sus funciones como Juez en 
Materia del Trabajo y Seguridad Social, 
donde se desempeña desde hace 
más de 15 años. 
Expresa cuáles serían las soluciones 
y cómo se pueden superar estos 
problemas en el sistema judicial.
Con solvencia, expone su visión como 
experto: “desde el punto de vista de la 
profesión y del ejercicio de la actividad 
jurisdiccional el abogado piensa que 
la justicia es un servicio a la sociedad. 
Entendamos que es un servicio 
porque lo brinda el Estado y debe 
garantizar a la sociedad un equilibrio 
en cuanto a la solución de los 
conflictos que se suscitan. 
Quiero hacer un buen trabajo, 
para ello me preparo y capacito 
constantemente”.

FORMACIÓN
Estudió en el Colegio Bautista 
Boliviano Brasileño, de donde egresó 
bachiller, luego se formó como 
abogado, siguiendo la carrera de 
Derecho, en la Universidad Autónoma 
Gabriel Rene Moreno.
Ejerce la carrera desde hace un 
poco más de 30 años, paralelamente 
ha seguido cursos postgraduales, 
diplomados, especialidades y 
maestrías, actualmente está cursando 
un doctorado para concluir su 
formación académica. En el ejercicio 
de la profesión se ha desempeñado 
en diversas áreas, como en la 
docencia universitaria, por unos 10 
años, en diferentes universidades 
privadas de Santa Cruz, tanto en 
pregrado como en postgrado. En el 
ámbito judicial, está trabajando como 
juez desde hace más de 22 años, 
inicialmente, fue Juez en Materia Penal 
y desde hace 15 años, es Juez en 
Materia del Trabajo y Seguridad Social.
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DERECHO DEL TRABAJO
En cualquiera de las especialidades 
que tiene el Derecho, así como la 
especialidad en materia de trabajo y 
de seguridad social, el servicio que 
brinda el Estado es para recomponer 
o solucionar los conflictos que existen 
entre empleadores y a trabajadores. 
“La idea inicial que tiene el Estado 
es que cuando se presente una 
controversia, hay que buscar una 
solución sea esta judicial o extra 
judicial, la gente acude a la instancia 
jurisdiccional cuando se ha roto la paz 

social; en este caso, entre el trabajador 
y empleador y para eso estamos los 
jueces en esta especialidad”, indica 
el jurista.
Cuando los afectados acuden al 
juez de esta área, el servicio judicial 
determina quién tiene la razón, que 
es lo que corresponde por derecho 
y otorga a cada quien lo que le 
corresponde, sea al trabajador o al 
empleador.
El derecho del trabajo tiene reglas y 
principios establecidos tanto en los 
convenios internacionales, como la 

Constitución Política del Estado y las 
leyes en Bolivia.  
El derecho al trabajo no ha sido 
diseñado para favorecer o perjudicar 
a alguien en especial, en esta relación 
entre el trabajador y el empleador más 
bien, es para garantizar la armonía 
entre ambos.
Respecto a eso, el experto dice: “Es 
la mejor respuesta que el Estado 
moderno ha encontrado para lograr 
la armonía entre trabajadores y 
empleadores, sostiene que el derecho 
del trabajo ha sido mal comprendido, 
especialmente por los empleadores, 
en muchos casos el empleador, en 
Bolivia, todavía no ha diseñado una 
empresa que tenga la capacidad de 
documentar toda la relación laboral y 
ese factor puede ser determinante al 
momento de ingresar a un proceso 
judicial. 
Considero, que es muy importante 
que el empleador moderno adecue 
la relación laboral a las exigencias del 
derecho al trabajo”. 
Es recomendable que los abogados 
estemos en cursos de formación 
para conocer el alcance de la Ley 
General del Trabajo, pero también 
es importante que los grupos 
empresariales capaciten a su personal 
que se va a encargar de la jefatura de 
recursos humanos”, recomienda el Dr. 
Vargas.
En el ejercicio de jurisdicción laboral 
muchas veces ha encontrado que 
hay muchas falencias en estos 
aspectos, cuando van a un juicio, 
obviamente muchos empleadores 
tienen problemas para demostrar 
lo que están manifestando en 
sus memoriales con la actividad 
probatoria, porque no acompañan la 
documentación que pruebe lo que se 
está diciendo.

Considero, que es muy 
importante que el empleador 
moderno adecue la relación 
laboral a las exigencias del 
derecho al trabajo”.
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El jurista comenta que hay empresas 
que ni siquiera tienen el elemento 
básico de la relación laboral, o sea 
un contrato de trabajo. 
“Hay empresas que no cuentan con 
un sistema de control de asistencia 
diaria al trabajo, que paga sueldos 
sin hacer planillas, que hacen una 
serie de actos que tienen efectos 
jurídicos y que después pueden 
tener consecuencias y que no los 
documentan. 
Entonces, si eventualmente en algún 
caso se presenta un juicio lo primero 
que le va a pedir al abogado defensor 
de ese empresario o a ese empleador, 
es que le dote de la documentación, 
si no la tiene, la defensa se verá 
limitada, y el juez obviamente no va a 
poder fallar sobre aseveraciones que 
se hacen en los memoriales, toda 
manifestación que se hace dentro de 
un proceso debe ser acompañada 
de alguna prueba, por lo menos 
fehaciente que demuestre lo que se 
está diciendo. 
Puede tenerse toda la confianza 
del mundo y la amistad más linda, 
pero las relaciones laborales deben 
documentarse siempre”, remarca el 
jurista. 
Recordemos entonces, que cuando 
empieza una relación laboral, quien 
hace el contrato de trabajo es el 
empleador, aunque hay empleadores 
que lamentablemente nunca hacen 
contratos a sus trabajadores, primer 
elemento. 
Cuando se paga al trabajador, ¿quién 
hace las planillas? el empleador; 
quién controla el ingreso y salida del 
trabajador, para ver si hay horas extras 
en esto, quién es el que tiene ese libro 
o ese dispositivo donde se marca, es 
el empleador, no el trabajador. 

Bajo esos parámetros se debe 
entender que quien debe presentar 
las pruebas de toda esta actividad 
laboral que se ha desarrollado para 
demostrarle al juez que corresponde 
o no corresponde un derecho, que se 
pagó o no se pagó, es el empleador.

SEGURIDAD SOCIAL
En estos casos la ley establece 
claramente, dos sistemas de 
seguridad social para el trabajador, 
una de corto y otra de largo plazo. 
Todo trabajador debe aportar a 
la Administradora de Fondos de 
Pensiones, AFP el 10% de su sueldo, 
es el trabajador el que aporta, este 
es el sistema de seguridad social de 
largo plazo y cubre vejez y muerte del 
trabajador. 
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El sistema de corto plazo, tiene como 
finalidad solucionar un problema 
con la salud del trabajador, sea por 
una enfermedad o un accidente 
de trabajo, se financia mediante un 
aporte es patronal, y es el 10%  de lo 
que gana el trabajador. 
O sea, si el trabajador gana Bs 3000, 
el empleador debe aportar a la caja de 
salud Bs 300, para que el trabajador 
sea atendido en las Cajas de Salud; 
ese es el sistema de Seguridad 
Social y algunas veces por mal 
asesoramiento, por no atenderlo bien, 
por alguna burocracia en el sistema 
administrativo hay empleadores que 
no registran a sus trabajadores y 
obviamente después pueden tener 
algunos inconvenientes con los entes 
gestores de la Seguridad Social.

¿CUÁLES SON LOS ENTES GESTORES DE 
CORTO PLAZO? 
Las Cajas de Salud que tenemos 
son la Caja Petrolera, la Caja 
Nacional, la Caja Ferroviaria, la Caja 
Bancaria y otras Cajas que prestan el 
servicio de Seguridad Social, donde 
debe registrar toda empresa a sus 
trabajadores. 

CRISIS LABORAL Y PANDEMIA
Los conflictos laborales, los juicios que 
ingresan en todos los juzgados son un 
termómetro de la situación que vive el 
país, cuando hay bonanza económica 
los juicios laborales tienden a disminuir, 
cuando hay crisis en la economía, 
obviamente se incrementan, porque 
hay más despidos, más vulneración 
de derechos, hay empresas que se 
ven obligadas a deshacerse de sus 
trabajadores o buscan la forma de 
disminuir los niveles salariales. 
Esta pandemia que estamos 
atravesando, Dios mediante, yo creo 
que va a ser superada en los meses 
que vienen con la inmunización 
de la gente, que poco a poco está 
llegando”, anhela el jurista.
La pandemia ha generado una 
fuerte crisis en la economía mundial, 
no solamente en nuestro país y 

obviamente eso ha repercutido en 
todos los estratos sociales y como 
consecuencia en las relaciones entre 
empleadores y trabajadores y ahí tiene 
que mediar la Justicia Laboral.
A raíz de esto, el Dr. Vargas recalca: 
“Una de las principales dificultades 

Esta pandemia que estamos 
atravesando, Dios mediante, yo 
creo que va a ser superada en 
los meses que viene.
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que tiene el sistema judicial y en 
particular la justicia laboral, es la 
escasez de ítems o de tribunales 
que hay en todo Bolivia y en especial 
en Santa Cruz. En este momento 
tenemos solo 11 tribunales o 
juzgados especializados para todo el 
departamento de Santa Cruz, es muy 
poco y vemos que a diario acuden 
cantidades muy grandes de gente y 
obviamente la respuesta que pueden 
dar los tribunales de justicia a la gente 
que acude en busca de justicia se 
ve entorpecida, porque si bien es 

cierto que los jueces ponemos toda 
la buena voluntad para que esto se 
desarrolle de la manera más dinámica, 
con una justicia pronta y oportuna, 
pero la falta de personal lo impide”, 
proporcionalmente en la ciudad hay 
muy pocos jueces o juzgados frente 
a la cantidad de carga procesal. 
La ley establece que en Bolivia no 
hay prisión por deudas económicas, 
sin embargo se ha establecido dos 
excepciones a esa regla, por deudas 
generadas por obligaciones familiares 
y por obligaciones laborales, son 
los dos únicos casos en los que se 
puede finalmente emitir una orden 
de apremio, para el padre que no da 
la asistencia familiar o al empleador 
que no paga los derechos de los 
trabajadores, hasta que se cumpla 
con lo señalado en la sentencia.

PROYECTOS 
“Por ahora, sigo cumpliendo con mi 
labor jurisdiccional, estoy estudiando, 
sigo formándome pese a que he 
estudiado tantos años y he hecho 
varios cursos, porque creo que 
uno nunca termina de aprender, es 
mi deseo terminar este curso de 
doctorado.
El doctor Vargas indica que quiere 
culminar ese paso en su formación 
académica y seguir con el ejercicio 
de su profesión, el ejercicio de la 
actividad jurisdiccional tratando de 
dar respuesta a la gente, seguir 
construyendo su familia hasta llegar 
a los objetivos que todo hombre se 
propone en la vida.
Su esposa es Elizabeth Salvatierra 
Mercado, abogado también; y sus 
hijos son Richard y Elizabeth, igual 
que papá y mamá. “La idea es llevar a 
nuestros hijos hasta que ellos terminen 
su formación, Richard está estudiando 
Arquitectura, y Elizabeth, Derecho”.
El abogado afirma que en su casa 
disfruta de su familia, comparten, 
bromean, viajan, pasean un poco 
para entretenerse y enseñar a sus 
descendientes algunos principios y 
valores con sus propios ejemplos. 

Dr. Richard Vargas Vaca y su 
hijo Richard estudiante de 
arquitectura.
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Así también, relata que su pasatiempo 
favorito es cantar y tocar la guitarra.
“Esta pandemia me ha dejado 
muchas enseñanzas, que la vida 
pende de un hilo y ese hilo es el 
Todopoderoso, Dios. También que hay 
cosas muy importantes para todos 
nosotros, pero lo más importante es 
nuestra familia, nuestros amigos, las 
personas con las que compartimos 
todos los días, los compañeros 
de trabajo y ser solidarios. Todo se 
puede hacer con solidaridad, hemos 
visto que la gente se ha enfermado, 
ha sufrido mucho, pero el pueblo ha 
reaccionado apoyando y ayudado 
a sus familiares, amigos y a vecinos 
haciendo comida, rifas y muchas 
cosas para recaudar fondos.  Hay 
actividades solidarias casi todos los 
días en los colegios, en los barrios, en 
todos los círculos sociales, hasta en 
los más encumbrados, porque esta 
enfermedad nos ha llegado a todos, 
a la gente que tiene poder, a la gente 
que no lo tiene, a los famosos y a los 
que no lo son”.
De todo esto, el doctor Vargas rescata 
que el Covid-19 nos ha enseñado a 
valorarnos más a nosotros mismos 
y a valorar a todas las personas con 
las que compartimos, mientras añora 
que, Dios mediante, la inmunización 
dé los resultados esperados y que el 
próximo año podamos gozar de una 
vida saludable como lo hacíamos 
antes.

Su esposa es Elizabeth 
Salvatierra Mercado, abogado 
también; y sus hijos son Richard 
y Elizabeth, igual que papá 
y mamá. “La idea es llevar a 
nuestros hijos hasta que ellos 
terminen su formación, Richard 
está estudiando Arquitectura, y 
Elizabeth, Derecho”.
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Nuevo 
Orden 
Mundial 
2.0

“Nada ocurre por casualidad 
en política. Si ocurre, fue 

planeado así”.

- Franklin Delano Roosevelt

Martin Zoller
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Esta declaración es un 

extracto de un contexto 

más amplio. En él, 

anuncio una gran guerra 

por Europa.

Apenas hubo una señal de 
relajación en el Universo Corona, 
la siguiente tragedia apareció en 

el horizonte mundial! Los tambores de 
guerra comenzaron a sonar en Europa 
del Este.
Como vidente, llevo más de 25 
años trabajando con predicciones 
políticas y económicas. Mis primeras 
predicciones publicadas en la prensa 
fueron aquí en Bolivia los golpes 
contra Goni Sánchez de Lozada
 y Carlos Mesa, Desde entonces, 
apenas pasa un conflicto importante 
sin que mis predicciones estén 
involucradas de una u otra manera. Mis 
profecías se publican regularmente en 
todo el mundo. Por ejemplo, a finales 
de 2015 publiqué lo siguiente en mi 
página web y en varias redes sociales:
“Asia Central y Europa del Este 
verán los primeros signos de un 

conflicto importante y aumentarán de 
forma dramática. Ucrania es sólo el 
principio”.
Esta declaración es un extracto de un 
contexto más amplio. En él, anuncio 
una gran guerra por Europa. 
Ya en el verano de 2021 advertí a 
clientes y conocidos de los que sabía 
que tenían inversiones en Ucrania 
que tuvieran mucho cuidado! Las 
imágenes de la guerra, el sufrimiento 
y la muerte pasaron ante de mi ojo 
intuitivo. Para mí estaba claro que el 
Dios de la guerra se acercaba a las 
puertas de Ucrania. Era no más una 
cuestión de poco tiempo, antes que 
tocara la puerta al país.
Por desgracia, debo decir que no 
hay que tomarse la guerra de Ucrania 
demasiado en serio. Este no es más 
que una distracción. Así, en una 
entrevista realizada poco después 
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Quién puso el polvorín? Quién 
encendió la mecha y quién hace 
que el mundo se centre tanto en 
la mecha y pase por alto el cañón 
y por qué?

del comienzo de esta guerra, dije que 
Ucrania no era el barril de pólvora, sino 
la mecha que colgaba del barril. Al 
mismo tiempo, hice otra advertencia:
“Si te centras demasiado en la mecha, 
pasas por alto el polvorín, y si estás 
demasiado cerca de él, se vuelve 
realmente peligroso.” 
Quién puso el polvorín? Quién 
encendió la mecha y quién hace 
que el mundo se centre tanto en la 
mecha y pase por alto el cañón y por 
qué? Llevemos nuestras reflexiones 
un poco más lejos. Quién tiene el 
poder de asegurar que Ucrania 
prácticamente le dio la manija a 
Corona?
En mi último artículo para Gente de 
América, escribí sobre el Nuevo 
Orden Mundial. En este escribí sobre 
esas poderosas y misteriosas logias 
que están creando nuestro futuro. 
Como las arañas, tejen una gran 
telaraña alrededor de todo el mundo, 
estrechando cada vez más la red.
Maquiavélicamente, se aseguran de 
que estemos distraídos y asustados. 
Cualquiera que haya leído a Sun Tsu 

o a Carl von Clausewitz sabe de qué 
hablo. Intimida a tu oponente, haz 
que tenga miedo. Acorralarlo hasta 
que se rinda sin resistencia. Entre 
medias, le dejas respirar un poco, le 
das esperanzas, y poco después le 
vuelves a acorralar, desencadenando 
el miedo. Esto se denomina estrategia 
de desgaste. 
El arte consiste en hacer que la víctima 
no sea consciente de su posición. 
Con Corona, esto se consiguió casi 
con éxito a nivel mundial. Cuando 
la situación de Corona se calmó 
y la gente empezó a sospechar 
poco a poco, las élites del poder 
se aseguraron de que la siguiente 
sacudida afectara al mundo: Ucrania! 
Peligro de guerra nuclear! 
La guerra desplazó a Corona, el 
pueblo tuvo su siguiente tragedia. 
A medida que este espectáculo 
perfecto se desplaza por el escenario 
mundial, la red se estrecha sobre 
nuestras cabezas.
Una de las consecuencias de la 
guerra en Ucrania es una afluencia 
de refugiados como la que Europa no 
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había visto desde 2015. En otoño 
de 2018, concedí una entrevista 
en Alemania. En él, anuncié otra 
afluencia de refugiados! Lo predije 
para finales de 2021. Vendría del 
Este. Desgraciadamente, también 
vi que más tarde llegaría a Europa 
un flujo mucho mayor de personas 
procedentes de África. Bueno, no 
empezó finales del 2021, sino inicio 
del 2020…
Europa es el epicentro de la guerra 
en la que nos encontramos. 
La guerra comenzó, de forma 
inadvertida para muchos, poco 
antes de 2010. Para muchos, se 
concretó en 2015/2016 con los 
flujos migratorios hacia Europa y 
los atentados de los terroristas. 
Después de eso, un clímax siguió 
al otro. Desde 2016, el caos del 
Brexit, la salida de Inglaterra de 
Europa. A la larga, por cierto, una 
sabia decisión de Inglaterra. El reino 
abandonó el barco que se hundía 
justo a tiempo. Salió de Europa el 
31 de enero de 2020, poco antes 
de que la Corona descendiera 
sobre el mundo en la primavera de 
2020. 
Ahora bien, se podría argumentar 
que un virus no tiene nada que ver 
con la política, no es un político. 
Es cierto, pero los que aseguraron 
que el virus pudiera activarse 
en primer lugar y todos los que 
ayudaron a su implantación son 
políticos. Persiguen consciente o 
inconscientemente el único gran 
objetivo del Nuevo Orden Mundial. 
La ejecución de estos planes 
masivos se asemeja a una 
tragedia griega. Debo admitir 
que la planificación es ingeniosa. 
Maquiavelo se pondría verde 
de envidia ante tanto talento 
estratégico. Pero quizás los 
protagonistas activos de esta 
revolución sean sus seguidores. En 
ese caso, Maquiavelo podría estar 
orgulloso de sus obras. 
La guerra en Ucrania continuará, 
los disturbios aumentarán en todo 
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el mundo, los conflictos en Europa 
y sus alrededores se intensificarán, 
el hambre, los conflictos sociales 
y las pandemias llenarán nuestros 
periódicos durante años. Esto 
continuará hasta que la araña haya 
dibujado su tela tan estrechamente 
alrededor del planeta que no habrá 
escapatoria. 
Dónde está Dios en todo esto? 
Lo bueno? La justicia? A todos los 
que esperan un poder superior, 

debo decepcionarlos. Estamos 
abandonados a nuestra suerte. Dios 
como autoridad moral sólo existe 
mientras pueda ser utilizado como 
una herramienta útil de la élite. Nada 
ni nadie, excepto una fuerte intuición 
y un sentido común bien enfocado, 
puede ayudar en esos momentos. 
Al final, no habrá buenos ni malos 
en esta guerra. Los ganadores y los 
perdedores serán recolocados fuera 
de ella. 

El desarrollo no se puede cambiar. 
Es demasiado tarde para ejercer 
cualquier influencia. Individualmente, 
lo máximo que puedes hacer es 
decidir por ti mismo y por tu entorno 
inmediato si quieres estar entre los 
ganadores o los perdedores, o al 
menos estar cerca de ellos. 

DE AMÉRICA68





Las causas 
del cambio 
climático
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Las activ idades humanas 
(principalmente la quema de 
combustibles fósiles) han 

aumentado de manera fundamental 
la concentración de gases de efecto 
invernadero en la atmósfera de la 
Tierra, calentando el planeta. 
Sin la intervención humana, los 
factores naturales conducirían a 
nuestro planeta a un período de 
enfriamiento.
Los científicos atribuyen la tendencia 
al calentamiento global observada 
desde mediados del siglo XX a 
la extensión humana del “efecto 
invernadero”,1 el calentamiento que 
se produce cuando la atmósfera 
atrapa el calor que se irradia desde la 
Tierra hacia el espacio.

“Nuestra misión como medio de 
comunicación es concientizar e informar 
la realidad” - Editorial Gente de América
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Ciertos gases en la atmósfera 
bloquean el calor y no permiten que 
escape.
Los gases de larga vida que se quedan 
de manera semi-permanentemente 
en la atmósfera y no responden física 
o químicamente a los cambios en 
la temperatura se describen como 
“forzantes” del cambio climático. 
Gases como el vapor de agua, que 
responden física o químicamente a 
los cambios en la temperatura, son 
considerados “retroalimentadores”.
Los gases que contribuyen al efecto 
invernadero incluyen:
•Vapor de agua. Es el gas de 
efecto invernadero más abundante, 
pero, principalmente, actúa como 
retroalimentador del clima. 
El vapor de agua aumenta a medida 
que se calienta la atmósfera de la Tierra, 
y también incrementa la probabilidad 
de nubes y precipitaciones, lo que 
hace que estos sean algunos de los 
mecanismos de retroalimentación más 

importantes del efecto invernadero.
•Dióxido de carbono (CO2). Es 
un componente menor pero muy 
importante de la atmósfera. 
El dióxido de carbono se libera a 
través de procesos naturales como 
la respiración y las erupciones 
volcánicas, así como mediante 
actividades humanas como la 
deforestación, el cambio en el uso de 
los suelos y la quema de combustibles 
fósiles. 
Desde el inicio de la Revolución 
Industrial, la actividad humana 
ha provocado un aumento en la 
concentración de CO2 de más de una 
tercera parte. 
Es el gas de larga duración “forzante” 
del cambio climático más importante.
•Metano. Se trata de un gas 
hidrocarburo producido por fuentes 
naturales y por la actividad humana, 
como la descomposición de 
desechos en vertederos, la agricultura 
(en especial el cultivo de arroz), la 

Vapor de agua. Es el gas 
de efecto invernadero más 
abundante, pero, principalmente, 
actúa como retroalimentador del 
clima. 
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digestión de rumiantes y el manejo 
del estiércol de ganado. 
A escala molecular, el metano es un 
gas de efecto invernadero mucho 
más activo que el dióxido de carbono, 
aunque mucho menos abundante en 
la atmósfera.
•Óxido nitroso. Es un poderoso gas 
de efecto invernadero que se produce 
debido a las prácticas vinculadas 
con el cultivo del suelo, en especial 
el uso de fertilizantes comerciales 
y orgánicos, la incineración de 
combustibles fósiles, la producción de 
ácido nítrico y la quema de biomasa.
•Clorofluorocarbonos (CFC). Son 
compuestos sintéticos de origen 
enteramente industrial que fueron 
utilizados en diversas aplicaciones, 
pero su producción y emisión a la 
atmósfera están ahora muy reguladas 
mediante tratados internacionales, ya 
que contribuyen a la destrucción de la 
capa de ozono. 
También son gases de efecto 
invernadero.
En la Tierra, las actividades humanas 
están cambiando el invernadero 
natural. Durante el último siglo, la 
quema de combustibles fósiles, como 
el carbón y el petróleo, ha aumentado 
la concentración de dióxido de 
carbono (CO2) en la atmósfera. 
Esto sucede porque el proceso de 
quema del carbón y del petróleo 
combina el carbono con el oxígeno 
del aire y forma el CO2. 
En menor medida, la deforestación 
para propósitos agrícolas, para la 
industria y para otras actividades 
humanas ha incrementado la 
concentración de gases de efecto 
invernadero.

Las consecuencias del cambio en el 
invernadero natural de la atmósfera 
son difíciles de predecir, pero algunos 
probables efectos pueden ser:

•En promedio, la Tierra se calentará. 
Algunas regiones podrían aceptar 
gustosamente temperaturas más 
cálidas, pero otras no.
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•Las condiciones climáticas más 
cálidas probablemente llevarán a 
una mayor evaporación y a más 
precipitación en general, pero el 
impacto variará según las regiones: 
algunas se volverán más húmedas y 
otras, más secas.

•Un efecto invernadero más fuerte 
calentará los océanos y derretirá 
parcialmente el hielo y los glaciares, 
lo que aumentará el nivel del mar. 
El agua del océano también se 
expandirá si se calienta, lo que 
provocará un mayor aumento del nivel 
del mar.

•Mientras tanto, ciertos cultivos y 
ciertas plantas podrían responder 
favorablemente al aumento del 
CO2 atmosférico, creciendo más 
vigorosamente y usando el agua de 
manera más eficiente.

Asimismo, las elevadas temperaturas 
y los cambiantes patrones climáticos 
podrían cambiar las áreas donde 
crecen mejor los cultivos y afectar la 
composición de las comunidades 
naturales de las plantas.

EL PAPEL DE LA ACTIVIDAD HUMANA
En su Quinto Informe de Evaluación, 
el Grupo Intergubernamental de 
Expertos sobre el Cambio Climático, 
un grupo de 1.300 expertos científicos 
independientes de todo el mundo, 
bajo el auspicio de las Naciones 
Unidas, concluyó que existe una 
probabilidad mayor que el 95% de que 
en los últimos 50 años las actividades 
humanas hayan calentado nuestro 
planeta.
En los últimos 150 años, las 
actividades industriales de las que 
depende nuestra civilización moderna 
han causado el aumento de los niveles 
de dióxido de carbono en la atmósfera 
de 280 a 400 partes por millón. 
El grupo también concluyó que existe 
una probabilidad superior al 95% de 
que los gases de efecto invernadero 
emitidos por los seres humanos, como 
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el dióxido de carbono, el metano y 
el óxido nitroso, hayan causado la 
mayoría del aumento observado en 
las temperaturas de la Tierra durante 
los últimos 50 años.
El resumen completo realizado por el 
grupo para el informe de legisladores 
se encuentra en línea en: https://www.
ipcc.ch/site/assets/uploads/2018/02/
i p c c _ w g 3 _ a r 5 _ s u m m a r y - f o r-
policymakers.pdf.

RADIACIÓN SOLAR
En la gráfica de arriba se comparan 
los cambios en la temperatura de 
la superficie global (línea roja) y la 
energía del Sol que recibe la Tierra 
(línea amarilla) en vatios (unidades de 
energía) por metro cuadrado desde 
1880.

Las líneas más claras/delgadas 
muestran los niveles anuales y las 
líneas más oscuras/gruesas muestran 
las tendencias promedio de 11 años. 
Los promedios de once años se 
utilizan para reducir el ruido natural año 
a año en los datos, lo que hace más 
obvias las tendencias subyacentes.
La cantidad de energía solar que 
recibe la Tierra ha seguido el ciclo 
solar natural de 11 años de pequeños 
ascensos y descensos, sin un 
incremento neto desde la década de 
1950. 
Durante el mismo período, la 
temperatura global ha aumentado 
notablemente. 
Por lo tanto, es extremadamente 
improbable que el Sol haya causado 
la tendencia al calentamiento global 

En los últimos 150 años, las 
actividades industriales de 
las que depende nuestra 
civil ización moderna han 
causado el aumento de los 
niveles de dióxido de carbono 
en la atmósfera de 280 a 400 
partes por millón..
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observado durante el último medio 
siglo. Crédito: NASA / JPL-Caltech
Es razonable suponer que los 
cambios en la producción de energía 
del Sol causarían el cambio climático, 
ya que el Sol es la fuente de energía 
fundamental que rige nuestro sistema 
climático.
De hecho, los estudios muestran que 
la variabilidad solar ha desempeñado 
un papel importante en cambios 
climáticos pasados. 
Por ejemplo, se cree que una 
disminución en la actividad solar, 
junto con un aumento en la actividad 
volcánica, ayudó a desencadenar la 
Pequeña Edad de Hielo, que tuvo 
lugar aproximadamente entre 1650 y 
1850, cuando Groenlandia se enfrió 
desde 1410 hasta la década de 1720 
y los glaciares avanzaron en los Alpes.
Pero varias líneas de evidencia 
muestran que el calentamiento global 
actual no se puede explicar mediante 
los cambios en la energía del Sol:

•Desde 1750, la cantidad promedio 
de energía procedente del Sol se 
mantuvo constante o se incrementó 
levemente.

•Si el calentamiento fuera causado 
por una mayor actividad del Sol, 
entonces los científicos esperarían ver 
temperaturas más calientes en todas 
las capas de la atmósfera. 
Sin embargo, han observado un 
enfriamiento en la parte superior de 
la atmósfera y un calentamiento en la 
superficie y en partes más bajas de 
esta capa. 
Esto se debe a que los gases de 
efecto invernadero están atrapando 
calor en la parte más baja de la 
atmósfera.

•Los modelos del clima que incluyen 
cambios en la radiación solar no 
pueden reproducir la tendencia de 
temperatura observada durante 
el último siglo o más sin incluir un 
aumento de los gases de efecto 
invernadero.
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